

COMUNIDADES LOCALES E INDÍGENAS DE TODO EL MUNDO GANADORAS DEL PREMIO ECUATORIAL 2025

Septiembre 2025

[El Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo PNUD y sus socios anunciaron los ganadores del Premio Ecuatorial 2025](#), reconociendo a diez pueblos indígenas y comunidades locales de nueve países de Asia, África, América Latina y el Caribe. Las organizaciones ganadoras demuestran cómo las soluciones innovadoras basadas en la naturaleza pueden ayudar a las comunidades a alcanzar sus objetivos de desarrollo local, a la vez que fomentan la resiliencia comunitaria en medio de desafíos económicos, ambientales y políticos. [Los ganadores de este año se unen a una red de 296 comunidades que han sido reconocidas desde 2002.](#)



Los ganadores del Premio Ecuatorial 2025 se anunciaron en el Día Internacional de los Pueblos Indígenas del Mundo de 2025. Siete de las iniciativas ganadoras están lideradas por indígenas y cada una promueve la conservación de la biodiversidad, la resiliencia climática y la preservación del patrimonio cultural. Con el Premio se reconoce y apoya a los pueblos indígenas y las comunidades locales como guardianes de los ecosistemas de la Tierra, quienes poseen el conocimiento, los sistemas de gobernanza y la experiencia para impulsar la acción climática transformadora y un futuro justo y positivo para la naturaleza.

[Los diez ganadores del Premio Ecuatorial 2025 son las siguientes organizaciones:](#)

[Associação Uasei dos Povos Indígenas de Oiapoque. Brazil.](#) Fundada en 2022, Uasei reúne a cuatro pueblos indígenas de Amapá para construir una bioeconomía sostenible, liderada por los indígenas, en torno al açaí nativo. Al crear su propia cadena de valor y agroindustria, la primera en territorio indígena del estado, impulsan los ingresos, protegen la biodiversidad y reducen la dependencia de intermediarios explotadores. Su tienda Empório Uasei exhibe productos y artesanías de açaí, mientras que las mujeres y los jóvenes desempeñan un papel fundamental en este modelo de autonomía económica, preservación cultural y gestión ecológica. [Contact Information](#)

[Bibifathima Swa Sahaya Sangha \(Bibifathima Self Help Group\). India.](#) Fundada en Karnataka, esta iniciativa liderada por mujeres apoya a más de 5000 agricultores en 30 aldeas con cultivos múltiples basados en mijo, bancos de semillas y procesamiento con energía solar. Combinando el conocimiento tradicional con la agricultura regenerativa y las energías renovables, restaura la biodiversidad, impulsa la seguridad alimentaria y empodera a mujeres y jóvenes marginados promoviendo la resiliencia climática y la equidad. [Contact Information.](#)



Cooperativa de Mujeres Artesanas del Gran Chaco (COMAR). Argentina. COMAR empodera a más de 2.600 mujeres indígenas del norte del Gran Chaco argentino a través de Matriarca, una marca que transforma el arte textil tradicional en productos sostenibles para mercados globales. Fundada en 2011, la cooperativa promueve la biodiversidad, la resiliencia climática y el liderazgo de la mujer mediante soluciones basadas en la naturaleza y arraigadas en la cultura local. [Contact Information](#).



Fundación Hakhu Amazonía – Ecuador. Impulsada por jóvenes y mujeres indígenas, esta fundación defiende la Amazonía ecuatoriana y los derechos de los pueblos indígenas mediante la incidencia política, la educación decolonial y los medios comunitarios. Yuturi Warmi, su guardia territorial liderada por mujeres, protege el territorio y la vida; mientras que el emprendimiento social Hakhu Amazon Design apoya medios de vida sostenibles para mujeres kichwas. Con un enfoque en la equidad de género y la justicia climática, Hakhu impulsa la autodeterminación indígena y la protección del entorno natural. [Contact Information](#)



La primera zona de agrobiodiversidad en el Perú: Andenes de Cuyocuyo, Puno. Perú. Reconocida oficialmente como la primera zona de agrobiodiversidad del país, esta iniciativa es liderada por seis comunidades quechuas en los Andes del sur. La zona abarca más de 6.500 hectáreas y protege 1.281 variedades nativas de cultivos, además de conservar el sistema de andenes ancestrales más extenso del Perú. A través del manejo colectivo del territorio, las comunidades preservan la biodiversidad, practican una agricultura sostenible y transmiten conocimientos ancestrales a las nuevas generaciones. [Contact Information](#).



Mitra BUMMA – Indonesia. Ubicada en Tanah Papua, esta iniciativa fortalece empresas comunitarias que protegen 100.000 hectáreas de selva tropical al tiempo que impulsan economías locales y la gobernanza tribal. Al combinar conocimientos tradicionales y herramientas modernas, Mitra BUMMA empodera a más de 3.000 personas, especialmente mujeres, en medios de vida sostenibles, financiamiento climático y gestión de ecosistemas. [Contact Information](#).



Nature and People As One (NaPO) – Kenya. Organización indígena liderada por mujeres y jóvenes que apoya a comunidades pastoriles del norte de Kenya en la restauración de tierras secas mediante conocimientos tradicionales y métodos accesibles. NaPO ha restaurado más de 550 hectáreas y gestiona más de 10.000 hectáreas bajo normas comunitarias. A través de la formación de líderes locales y la participación juvenil, fortalece la resiliencia climática y la gobernanza ambiental desde las comunidades. [Contact Information](#).



Fundación Ranu Welum – Indonesia. Organización indígena fundada por mujeres y jóvenes dayak en Kalimantan Central. Su labor promueve la conservación de los bosques, la preservación de la cultura y la producción de medios comunitarios. Sus programas han movilizado a más de 1.000 jóvenes, protegido 3.000 hectáreas de bosque, restaurado turberas y capacitado a mujeres como brigadistas forestales. A través de la narración de historias, la educación y la gobernanza inclusiva, Ranu Welum impulsa un modelo de desarrollo sostenible y acción climática liderado por indígenas en Indonesia. [Contact Information](#).



[Sea Women of Melanesia Inc. \(SWoM\). Papua Nueva Guinea.](#) Organización indígena de mujeres que lidera la conservación marina combinando saberes tradicionales y ciencia moderna. Desde 2018, ha capacitado a más de 50 mujeres en la gestión de 1.500 hectáreas de arrecifes de coral en más de 15 aldeas. Su trabajo restaura ecosistemas, promueve pesquerías sostenibles, desafía estereotipos de género e inspira modelos globales de protección oceánica inclusiva. [Contact Information](#).

[Sustainable Ocean Alliance Tanzania \(SOA TANZANIA\).](#) Organización juvenil sin fines de lucro fundada en 2020 que restaura ecosistemas marinos y empodera a comunidades costeras. Ha restaurado más de 100 hectáreas de pastos marinos, sembrado 20.000 manglares y capacitado a más de 130 jóvenes líderes mediante su programa Ocean Bootcamp. Su iniciativa Bahari Venture impulsa el cultivo sostenible de algas, promoviendo la igualdad de género, la resiliencia climática y la salud oceánica. [Contact Information](#)

[El Premio Ecuatorial se otorga para reconocer y promover soluciones locales de desarrollo sostenible para las personas, la naturaleza y las comunidades resilientes.](#) A medida que grupos locales e indígenas de todo el mundo trazan un camino hacia el desarrollo sostenible, el Premio Ecuatorial destaca sus esfuerzos al reconocerlos a nivel internacional. El premio celebra las soluciones basadas en la naturaleza impulsadas por indígenas y comunidades locales: la protección de los ecosistemas, la preservación del patrimonio cultural y la promoción de economías verdes inclusivas para la resiliencia climática.

Los diez ganadores de la edición 2025 fueron seleccionados de un grupo de más de 700 nominaciones de 103 países, y provienen de Argentina, Brasil, Ecuador, India, Indonesia, Kenia, Papúa Nueva Guinea, Perú y Tanzania. Cada uno recibirá US\$10.000 y la oportunidad de participar en una serie de eventos virtuales relacionados con la Asamblea General de la ONU, el [Nature for Life Hub](#) del PNUD y la COP 30 del Clima en Brasil.

Para saber mas

[Winners of the 2025 Equator Prize Edition](#)

[News Equator Prize 2025 winners](#)

[Equator Initiative Partners](#)

[Equator Prize case study Database](#)

[Equator Initiative website](#)

[Joint Statement by the UN Mechanisms of Indigenous Peoples \(DISD\)](#)

[Indigenous Peoples | Division for Inclusive Social Development \(DISD\) \(un.org\)](#)

[Nature-based solutions database in equatorinitiative.org website](#)

[Equator Initiative Publications](#)

